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近日，海南省人大代表邢诒川
在海南“两会”上“晒”出了他制作的
“行政审批长征图”。 长达5页的A3
纸张，详细记录着一个投资项目从
获得土地到办完手续，需经过30多
项审批，盖上百个章，全程最少需历
经272个审批日。

在去年初召开的广州市政协
十二届二次会议上， 广州市政协
常委曹志伟绘制了一幅投资项目
审批流程“万里长征图”，并当场
陈述行政审批流程的诸多弊端：
“一个投资项目从立项到审批，要
跑20个厅局、53个处室， 盖108个
章，需要799个审批工作日。”由此

可见，行政审批中的“万里长征”
实乃常态， 人大代表在会议上的
“吐槽”代表了投资群体在现实中
的困境，也揭示了行政效率低下、
伺机寻租等体制弊端。

行政效率低下作为一种长期
存在的痼疾，一直是广受诟病的对
象，到了投资群体这里，行政效率的
低下又衍生出另一层内涵，那就是
投资者作为味道丰美的“唐僧肉”，
谁都会想要来吃几口，于是前赴后
继的寻租行为又进一步加剧了行
政效率的低下。相关部门各自为政，
分批分次到现场查看，企业仅接待
报建和验收的人员就达十多次。“审

批流程多了，庙就多了，烧香的也就
多了，不正之风肯定就多了。”

国务院总理李克强在去年全
国两会闭幕时就曾对中外媒体表
示，民众办事、创业要盖几十个公
章，既影响效率，也容易产生寻租
行为，损害政府形象。基于此，去
年国务院共下放和取消了334项
行政审批事项， 就在邢诒川亮出
“行政审批长征图” 的同一天，国
务院再次取消和下放了82项行政
审批。旨在简政放权、提高效率的
行政审批下放， 为何到了地方却
难以起到效果？ 无非是行政权力
能产生相应的经济利益， 导致审

批部门或领导将工作与“效益”挂
钩，使惠民政策成为一纸空文。

在深入推进各项改革的背景
下，提升行政效率、简化办事程序无
疑是关键之一， 否则新一届政府也
不会把简政放权作为深化改革的
“当头炮”。 但如何使审批部门摒弃
“利益至上”的思维，真正将行政权
力化为服务动力， 还需要在现有审
批权力上进行撤并与整合， 否则即
使断了他们的寻租之路， 也未必就
能提高办事效率。 前不久就有投资
者抱怨：“中央禁令下发后， 难以请
到公务人员吃饭， 让审批更加费时
了。”也就是说，以前虽说审批慢，可

如果满足了政府人员的寻租， 审批
还有加速的可能性， 如今在寻租空
间日益逼仄的情况下， 审批反而没
有提速的余地了。

从“审批长征图”来看，我们可
以轻易看出效率低下与权力寻租对
立于投资者的审批成本而导致的矛
盾， 而改革这一长期存在的体制弊
端，则于政府形象、投资效率提升之
下产生的社会经济收益都大有裨
益。在行政审批下放过程中，进一步
压缩审批部门、简化程序，彻底阻断
寻租之路，让政令真正畅通，才不会
让审批总是在“长征”路上跋涉。

■本报评论员 张英

“行政审批长征图”也是“权力寻租图”

异口同声的道歉，别无二致的敷衍
根据2月14日东莞市委对扫黄

工作不力相关责任人进行问责的决
定，虎门镇党委书记叶孔新、厚街镇
党委书记钱超、 黄江镇党委书记杨
礼权、凤岗镇党委书记朱国和等4名
同志在全市范围公开道歉。

不知是采用了同一个道歉信模
板， 还是道歉信的作者经过商量之
后统一了口径， 总之这些信无论从
格式、内容、措辞，都看不出任何差
别，宛如出自一人之手。简而言之，
都是“三段论”：开头说道歉，谈涉黄
被央视曝光给东莞抹黑十分惭愧；
中间论原因， 讲认识不足、 打击不
力、长效机制未建立；最后表决心，
称引以为戒、亲自督导、消除影响、
重塑形象。

本来，虎门、厚街、黄江、凤岗四

镇各自有不同的实际情况， 涉黄
原因、程度各有区别，在道歉信的
内容中应有不同的反映； 四位镇
党委书记因为各自不同的领导风
格、个人特点，文风、思维均有差
异， 在道歉信的风格上应有相应
的体现。至少，不同的领导，因为
不同的责任， 对此次扫黄的感受
应是有差异的。

比如有的人充当了“保护
伞”， 那一定是感觉大势已去，不
如在道歉信中表示引咎辞职，老
实接受调查；有的人对“黄流”负
有失察态度， 则应深刻剖析扫黄
不力的原因， 究竟是因为忌惮某
些势力投鼠忌器， 还是因为舍不
得放弃黄色产业带来的GDP，总
得有个真实的说法， 而不是一概

笼统的官话套话。
然而，最后我们看到的，全是应

付上级、糊弄舆论的官样文章，如果
遮住落款，我相信绝大部分人看不出
这四封道歉信分别出自哪个镇党委
书记。异口同声的道歉背后，是别无
二致的敷衍。 这样的道歉有口无心，
说了比不说更糟糕。试想，如果道歉
本身缺乏诚意，怎能指望他们兑现承
诺、在扫黄行动中尽心尽力呢？

说到底，这些镇党委书记对扫黄
缺乏端正的认识，他们也许认为黄流
肆虐本身不是自己的错，被央视曝光
纯属运气不佳，因此写道歉信更多的
是为了应急公关， 而不是真心反省。
这样的道歉，公众不会接受；在“打击
四风”的背景下，这样的形式主义毒
瘤更是亟待铲除。 ■段思平

“好不容易挤破头进
来，谁现在走谁傻。”

刘博毕业于武汉一
所名牌大学 ， 研究生学
历，现在河南新郑市一家
单位做公务员。尽管许多
时候，他的工作都是写写
材料， 在办公室打杂，天
天唯唯诺诺，但他从没想
过离职。

不死鸟： 混日子的公
务员，混久了，有本事也变
没本事，还敢跳槽？

天天向上： 就别再妖
魔公务员了！

贝鲁： 有些人进去哪
需要挤破头？

心无痕： 现在出去确
实傻，外面多少人在排队！

“为关怀单身员工情
感生活， 经公司研究
决定， 给予14日下午
半天假期福利， 并报
销一定费用， 用于购
买约会用品。 表白成
功的，填报账单报销；
表白失败的，上交500
字检讨书。”

近日，网络上流传着
南宁某公司一则情人节
放假通知， 大致内容如
上。

天外天：请问，你们公
司还招人吗？

微凉：人性化福利！
米粒粒：羡慕嫉妒恨，

我们啥时候也有？


